

## LA NECESIDAD DE INVESTIGACIONES SOBRE VIOLENCIA Y SOBRE SEXO EN MEXICO

Santiago Genovés\*

### *Violencia*

Desde hace un par de años se ha integrado y desarrollado en México un programa de planificación familiar. Se dan ya cifras de tasas de crecimiento demográfico inferiores a las del pasado cercano como prueba de la eficacia del programa. Aunque ello nos parece prematuro, desconocemos, de cualquier forma, a ciencia cierta, cuáles son, en realidad, las tasas de crecimiento. No obstante sí sabemos que se hallan alrededor del 3.5% para el país, y del 5.4% para el D.F. debido a la inmigración hacia "las luces de la ciudad". Ahora bien: bien sea que la campaña de planificación demográfica dé como resultado una reducción apreciable de las tasas de crecimiento demográfico en el futuro o no, la realidad es que vivimos actualmente en un país en vías de desarrollo con elevados incrementos poblacionales, y que aunque el malthusianismo no tiene sentido alguno dentro del ámbito y circunstancia del auge científico tecnológico por el que el mundo camina, no es menos cierto que los espacios de desarrollo de la vida son finitos en el planeta. Sabemos bien, no obstante (Hall 1966) que las relaciones humanas se efectúan de manera distinta según los espacios en los que tengan lugar. Averiguamos, sin embargo, en las expediciones RA, y sobre todo en el Experimento Acali (Genovés, ver amplia bibliografía) que en dichas relaciones, contrariamente a lo postulado por Hall, el espacio se halla en función del grado de contacto que tengamos con la naturaleza, sobre todo en lo que se refiere a relaciones de conflicto, fricción, agresión y violencia. Ello ha sido confirmado, posteriormente, por Peyreffite (1977).

Desconocemos, a ciencia cierta, a pesar de mal fundadas aseveraciones al respecto, ya que no poseemos estadísticas fehacientes del pasado más o menos lejano, si la violencia, los fenómenos y acciones de violencia, han ido aumentando en el planeta. Existe hoy más violencia, como existen más congresos, Coca-colas, antropólogos, ejes viales, edificios, etc. Amén de que los medios masivos de

\* Instituto de Investigaciones Antropológicas. UNAM.

comunicación y el cine se nutren y exhiben cada día más, y en mayor grado, de los hechos de sangre que se suceden en todo el mundo, de manera que tenemos mayor conocimiento de ellos, a la vez que se nos da una impresión un tanto irreal de un mundo de violencia. No es exagerado afirmar que si se inaugura una clínica con un sistema totalmente nuevo y revolucionario de aprendizaje para sordomudos, pongamos por caso, en Argentina, ello no es noticia, mientras que sí lo es, y nos enteramos todos, si en Argentina alguien mata a un policía municipal, o un suicida se arroja de un décimo piso. (Ver Genovés, 1976, 1977, 1977, Genovés y Passy, Eds. 1976).

Ahora bien, debido a la insatisfacción —consciente o no— que provoca la vida de línea de ensamble que prácticamente todos llevamos —unos más clara y obviamente que otros—; debido a la falta de contacto con la naturaleza, que en buena parte ha conformado el devenir del hombre (de ahí el éxodo de fin de semana, cada día mayor en todo el mundo); debido a la insatisfacción —consciente o no— de ver perdida nuestra individualidad en un mundo cada día más estandarizado; debido a constantes cambios, o apetencia de cambios sociales, que surgen y se originan con más frecuencia en las grandes ciudades que en las zonas rurales, etc., sí es cierto, y poseemos datos incontrovertibles al respecto, que los índices de violencia han ido incrementándose *pari passu* al crecimiento urbano, y aún más, que guardan una estrecha relación tanto con las dimensiones demográficas de la urbe, como con el tamaño de éstas. (Ver Peyreffite 1977). Amén de estos factores de orden demográfico-espacial, y en estrecha relación con ellos —en las urbes— y casi sin relación alguna —en las zonas rurales— desconocemos en nuestro país la relación exacta entre violencia y aspectos tales como alcoholismo, fármaco-dependencia, tabaquismo, prostitución, tránsito, nivel cultural, nivel socio-económico, edad, escolaridad, hombres *vs.* mujeres, política, grado de politización, nutrición, servicios sociales médicos, medios masivos de comunicación, etc.

A petición del Consejo Superior de Investigaciones Científicas de España, y en coordinación con la UNAM, realizamos, recientemente un estudio acerca de las fuentes de la violencia en el País Vasco y en sus relaciones con España (Genovés, 1980; Genovés, en prensa). Averiguamos, de manera clara, que al contrario de lo que se piensa, no todo es política. Esto es, que buena parte de la situación de zozobra, intranquilidad, violencia, etc. que priva alrededor del País Vasco, y que constituye el problema número uno de la península Ibérica, se debe a una serie de factores antropopsico-sociológicos que nada, o muy poco, tienen que ver con la política. Que su causa radica en una serie de preconcepciones, sinrazones, prejuicios, etc., relativamente fáciles de deshacer si es que

realmente se desea solucionar la problemática, el problema. Pensamos, con buenas razones, que con las variantes del caso, lo hallado en el País Vasco posee aplicación a Irlanda, Sicilia, Cerdeña, Bretaña, etc., y aún a otras situaciones tales como Colombia, El Salvador, Guatemala, etc., y aún a ciertos fenómenos de violencia de E.E.U.U., México, Italia, etc., en donde, ni con mucho, existe una situación tan acendrada.

Finalmente, es necesario decir que no se concibe la evolución normal de un país —desarrollado o en vías de desarrollo— dentro de ámbitos de violencia extrema. Para que esto no suceda, es necesario abocarnos, desde ahora, a la investigación de la violencia existente, tanto por su interés de por sí, como por su ingerencia y proyección en el futuro. Hay que señalar de manera explícita y clara que, aunque en principio estamos en contra de todo género de violencia, cualquier estudio al respecto, y el realizado en el País Vasco constituye un ejemplo claro, debe partir de una base totalmente neutral. Esto es: del estudio de causas o razones antro-po-psico-sociológicas imparciales de la violencia, ubicadas tanto hacia el poder, como de las que el poder ejerce.

### Sexo

Sin duda, en las cuatro últimas décadas, a través de cambios sociales generales, de la mayor participación de la mujer en el trabajo, del uso de “la píldora”, del aumento en los niveles educativos, etc., existe una mayor permisibilidad sexual.

No obstante, sobre todo en países en vías de desarrollo, las investigaciones conducentes a saber no sólo más, sino al menos algo, sobre comportamiento y sobre problemática sexual, se hallan si no abiertamente vedadas, sí escasamente auspiciadas y apoyadas.

Estudios masivos de comportamiento sexual —mas no de problemática— se han realizado en E.E.U.U., Francia, Inglaterra, Alemania, Japón, etc. Ninguno en toda América Latina. Amén de la importancia médica y de por sí que un estudio semejante posee, amén de su interés para entender una serie de problemas relacionados con machismo, religión, aspectos psicológicos y sociológicos del comportamiento de los individuos y de las poblaciones, etc., hay algo que es incontrovertible; *para una cabal planificación demográfica, el primer paso, el primer escalón a investigar, es el comportamiento sexual*. Los cambios demográficos estarán, siempre, en función del comportamiento sexual. El comportamiento sexual en función de la problemática sexual.

Para una investigación de este género se necesita la colaboración interdisciplinaria de un amplio equipo integrado de especialistas de las más diversas áreas.

Si el huevo de Colón en sexología fue el hallazgo de Masters and Johnson (1966, 1970) de que las disfunciones sexuales no radican en el 94% de los casos en el individuo, *sino en la pareja*, el huevo de Colón para nuestro país es que para una planificación demográfica adecuada hay que comenzar por el estudio del comportamiento y de la problemática sexual. (Ver sobre sexo, Genovés, 1972, 1975, 1976).

## BIBLIOGRAFIA

- GENOVES, S.  
1971 "RA I and RA II: Twice across the Atlantic on a Papyrus Raft as an Anthropological and Behavioral Experiment". *Perspect. in Biol. and Medicine*, 14: 538-564.
- GENOVES, S.  
1971 "Comportement d'un Groupe Humain isolé dans l'Atlantique" (Colloque International sur "L'adaptation et la Pre-adaptation Génétique"), 272-299, INSERM et CNRS, Toulouse.
- GENOVES, S.  
1972 "RA: Una balsa de papyrus a través del Atlántico", Instituto de Investigaciones Históricas, No. 25, 88 pp. UNAM, México.
- GENOVES, S.  
1972 "Sobre 'Human Sexual Inadequacy' ", *Current Anthropol.*, Vol. 13, No. 3-4, pp. 501.
- GENOVES, S.  
1974 "Las Expediciones RA". *Ciencia en la URSS.*, 49: 37-39.
- GENOVES, S.  
1975 "El Experimento Acali". *Revista Médica*, Vol. 3: 9031.
- GENOVES, S.  
1975 *Acali*. Editorial Planeta, 454 pp., 170 láminas, Barcelona, España.
- GENOVES, S.  
1975 "Una nueva concepción de los problemas sexuales". *Ciencia y Desarrollo*. CONACYT 1: 28-31, México.
- GENOVES, S.  
1975 "The Voyage of the Acali". *Group. Newsjournal of the Eastern Group Psychotherapy Society*. July 1-45, U.S.A.
- GENOVES, S.  
1976 "Comportamiento y Violencia", Ed. Diana, 329 pp. (en colaboración con J. F. Passy; Simposio AAAS-CONACYT). S. Genovés y J. F. Passy, editores.
- GENOVES, S.  
1976 "Comportamiento Sexual y Violencia", en *Comportamiento y Violencia*, 295-312, S. Genovés y J. F. Passy, editores. México.
- GENOVES, S.  
1977 *Comportamiento y Violencia: ¿Dónde nos encontramos en relación a varios problemas básicos?* *Ciencia y Desarrollo*, Vol. 13: 55-62. México.
- GENOVES, S.  
1977 *Informes sobre Acali*, UNAM 360 pp. Editor.

- GENOVES, S.  
1977 *Violencia. Una visión General. Cuaderno. Instituto de Investigaciones Antropológicas. Serie Antropológica: 30; 34 pp.*
- GENOVES, S.  
1980 *The Acali Experiment (edición corregida y aumentada) Times-Books, N. York.*
- GENOVES, S.  
1980 "The roots of violence". *U.N. Plaza, 1,3: 8-10; 29-30. Nueva York.*
- GENOVES, S.  
en prensa *No todo es política. La violencia en el País Vasco y en sus relaciones con España. Estudio antro-po-socio-psicológico. Aprox. 200 pp. UNAM, México.*
- HALL, E. T.  
1966 *The hidden dimension. Doubleday. N. York.*
- MASTERS, W. H., and V. E. JOHNSON.  
1966 *Human sexual response. Churchill. Londres.*
- MASTERS, W. H., and V. E. JOHNSON.  
1970 *Human sexual inadequacy. Churchill, Londres.*
- PEYREFFITE, A., ED.  
1977 *Réponses à la violence. La documentación française, París.*